

emulación con la que los Estados se preparaban para la guerra:

GASTOS MILITARES TOTALES

de las grandes potencias de Europa

(De diez en diez años)

Las cifras se leen en millones

Table with columns for years (1883, 1893, 1903, 1913) and rows for Triple Alliance (Germany, Austria, Italy) and Triple Entente (England, France, Russia).

Los gastos totales europeos de 1913, alcanzaban casi 9 mil millones de francos. Esos 9 millones de millones, adicionados a los gastos anteriores, preparaban la carnicería actual (2).

Los metalúrgicos y los financieros estaban en sus glorias, porque los Estados son clientes eminentemente solventes; por eso han asistido a la complicitad nacional e internacional de los financieros y los gobiernos, en vista de la preparación metódica de la guerra.

Los periodistas han sido preciosos cómplices, puesto que eran ellos quienes preparaban la opinión.

Examinemos el caso del periodista de negocios Charles Humbert, y después el del periodista patriota Calmette, director del Figaro.

Esos son ejemplos vivos de los compromisos nacionales e internacionales que unen a los financieros con los gobiernos.

El periodista Charles Humbert, senador por el departamento del Marne y director del periódico Le Journal, proclamaba bien alto su patriotismo.

Ultimamente, picándose de virtud cívica y en nombre de la defensa nacional, reclamaba la guillotina para castigar los «cohechos públicos».

Y ese señor, hace poco tiempo, reuniendo en él las funciones de parlamentario, miembro de la comisión del presupuesto de guerra, periodista y representante de la fábrica de automóviles Darracq-Serpollet, aprovechaba su influencia para hacer comprar al Estado los autos de la casa de que era agente, lo que mejoraba su escaso salario de «representante del pueblo».

Si se restableciera la guillotina (que pedía para los otros) Mr. Charles Humbert no se regocijaría, puesto que le sería difícil demostrar como sus economías de simple «distinguido» le han permitido, el 16 de agosto de 1915, ponerse al frente del diario Le Journal, desde el que hace una publicidad de primera página en provecho de los fabricantes de cañones y municiones.

El periódico nacionalista Le Figaro, había sido muy patrióticamente vendido por su director a la alta banca alemana y llado al Gobierno húngaro.

Se vió esto claramente desde la cuestión Caillaux.

Los debates de este proceso pusieron en claro:

1.º Que el periodista Calmette había recogido en pocos años una fortuna de 13 millones.

2.º Que un grupo de financieros alemanes (Dresdner Bank) poseía 288 títulos de acciones de Le Figaro, con el fin «de ampararse con la dirección de ese periódico, con fines comerciales, políticos y financieros» (3).

3.º Que un contrato liaba Le Figaro al Gobierno húngaro, en virtud de la emisión de un empréstito en Francia; se trataba de una subvención anual de 30,000 francos, más el 14 por 100 del importe del empréstito.

Para conseguir sus fines, los financieros recurrieron a lo que podría llamarse el doble juego de la publicidad militarista, que consiste en provocar una crisis de patriotismo en Francia para que el Gobierno alemán encargue nuevos cañones a los talleres de Essen, e, inversamente, a fomentar una agitación pangermanista en Alemania, en provecho de los talleres de Creusot.

Los Krupp y los Schneider no son novicios en el arte de propagar su negocio y se hallan con frecuencia algunos «honorables» periodistas y hombres de Estado para hacer triunfar sus criminales empresas (4).

Como consecuencia de las maquinaciones de la burguesía liberticida y revanchista, del clero y de los negociantes nacionales e internacionales, se desarrolló en cada país la idea y la posibilidad de la guerra.

Ello no obstante, en el espíritu de los pueblos, instintivamente pacíficos, sólo el Estado vecino podía suscitarse.

Un pretexto plausible, era, pues, necesario para arrastrar millones de hombres a la carnicería; el caso de Serbia y de Bélgica fueron elegidos como punto de partida de la hecatombe.

Y en Francia, como en Alemania, los gobiernos movilizaron en nombre de «la guerra defensiva», del «territorio amenazado»...

A los esclavos de la vega murciana

Bañada por el Segura y besando las costas del Mediterráneo, cual fantástico valle se extiende la poética huerta murciana, vestida de verdes limoneros, de frondosos naranjos, de atéticas palmeras, de risueños morales, de blancos jazmineros, de hermosísimas y coloradas rosas, que, al arrullo de la tibia brisa levantina, ofrecen a la humana especie la canción sublime de amor y libertad.

Huerta florida, mansión de esclavos; vergel de falaces y afiejas leyendas; duerme y en tu sueño no hay pesadillas ni zozobras que te indiquen la senda por donde marchan los pueblos que ansian

reivindicación y justicia. Tu sueño es como el de la muerte... duermes en el sacrificio mientras tu amo, alegre y tranquilo, recita la oración de los satisfechos... ¿Por qué así duermes, huertano? ¿Eres tú el descendiente de aquella brava raza sarracena que fertilizó y canalizó las estepas murcianas? ¿Eres el hijo de aquellos fornidos campeones que en los picachos del Minarete, fusil al brazo y bajo el sonoro grito de libertad, lucharon por el derecho de todos los hombres? ¿Despierta titán, que la voz de redención llegará hasta la puerta de tu barraca, cantando, al compás del formidable estruendo de la revolución, el himno salvador que te conducirá hacia el gran comicio humano, donde triunfará el ideal sin fronteras y sin amos!

¡Huertano! Tuya será la tierra, porque tú la trabajas; el amo, es un holgazán, como el cura y las demás aves de rapiña que, a costa de tu sudor, derrochan en banquetes y saraos las riquezas que te pertenecen y el derecho que para todos los hombres legó la naturaleza.

Huertanos de la vega murciana, basta ya de santones que, emparentados con el gran fetiche, se erigen sobre vuestras miserias, engañados con promesas y floreces más propias para niños sin juicio, que para hombres de robustos brazos! La libertad no se alcanza haciendo santones; ni los derechos adorando al amo.

El hombre, ante el hombre, es hombre. «Todo para todos», es voz de un ideal de paz y de justicia. Si lucháis por esta norma, os dignificaréis e implantaréis sobre la haz de la tierra, la soberanía del trabajo.

Sois los más esclavos, porque pedís consejos a los más tiranos. Si no os embrutecéis en la taberna, higienizaréis vuestros pulmones y despertaréis vuestros cerebros. Si despreciáis las máximas del cura, llegaréis a amar a vuestros semejantes como a vosotros mismos. El amor a un solo ser, imaginario o real, es una barbarie, porque se ejerce con detrimento de los demás. Tal, el amor a Dios.

Apartaos de los convencionalismos refractarios a las leyes naturales; unificad vuestras fuerzas y seréis grandes, porque grande es el ideal que os guiará, grande como la luz del esplendoroso sol en día primaveral. ¡Despertad, bravas musculaturas, y al llegar la rondalla de la juventud a la puerta de vuestra barraca cantando la huertanica, saludada, que es la nueva raza que, ávida de justicia, os indica la Anarquía como final de todas las epopeyas sociales, de todas las miserias y de todas las iniquidades.

GRACO III

Murcia, diciembre de 1917.

ACTUACIÓN ANARQUISTA

De Sueca

A todos los grupos anarquistas de la región valenciana.

Compañeros: Es lastimoso en grado sumo lo que viene ocurriendo en esta región, entre los que nos llamamos anarquistas.

Es un ultraje que se infiere al ideal, la apatía en que vivimos, ante la convulsión manifestada por todo el mundo en el orden social.

En el número 365 de TIERRA Y LIBERTAD, hicimos público el acuerdo tomado por el grupo «Los Hermanos», de esta, que es el de hacer la Federación de grupos de esta provincia. Y... vana creencia la nuestra. Creímos que serían verdaderamente ácratas muchos, que como tales se hacen llamar y ¡oh, decepción!, cuán diferente era la realidad.

En la región valenciana hemos pecado siempre de presumidos, hemos hecho siempre lo que el hipócrita aparentar lo que nunca hemos sido.

Compañeros: Esto es bochornoso; esto es impropio de hombres que dicen sustentar ideales de emancipación.

¿Será que el sindicalismo, como una peste se ha introducido hasta en los tuétanos de la mayoría que se dicen anarquistas?

Tengan en cuenta los que tal nombre se dan, que el sindicalismo es un medio que puede emplearse para llegar al fin preconcebido, para saber de antemano con cuántos elementos se pueden contar, pero no es el ideal mismo. El sindicalismo se ha limitado en la mayoría de los casos, salvo raras excepciones, a la acción pacífica por el mejoramiento ficticio actual. Formulista y rutinario, no es hasta cierto punto una arma eficaz en la cuestión económico-social, ni más ni menos que la misma de los partidos políticos.

Somos anarquistas y ante el mundo nos presentamos, no como redentores o capitanes Araña, si que aportando nuestro concurso y nuestro entusiasmo, como todo el que, preciándose de hombre y sintiendo en su cuerpo el peso de las injusticias autoritarias y de la desigualdad económica debe aportar, y no hincarle el perro para huir cuando éste se dispone a morder, que esto es lo que sucede con casi todos los intelectuales del mundo y especialmente en los partidos políticos. Nosotros, como anarquistas, no debemos imitarlos.

Esperamos no resultarán huecos todos nuestros esfuerzos para llevar a buen fin tan justo anhelo. Andalucía, las provincias Vascongadas y Cataluña cuentan con este organismo desde hace algún tiempo. Aquellos compañeros pudieron entenderse acudiendo con entusiasmo al llamamiento que se hizo con el mismo fin. Nosotros, muy diferentes a ellos, hacemos oídos de mercader a todos los llamamientos, dándose el caso bochornoso de que por haber desaparecido por mezquinas causas la anterior Federación organizada por los grupos de Valencia, por esta falta de relación y por tanto de acción conjunta entre nosotros, se da lugar con ello a que los farfantes políticos se entrometan entre las masas ignaras y aprovechen el tiempo que nosotros perdemos permaneciendo aislados y sin relación.

Por segunda vez hacemos el llamamiento y creemos que con éste se darán por entendidos, respondiendo como deben a las necesidades del ideal en esta región.

Os saluda fraternalmente, por el grupo.—Camilo Albert.

Dirección para las adhesiones: Grupo «Los Hermanos», calle Infanta Isabel, 35, Sueca (Valencia).

De Sevilla

El grupo «Espartaco», de Sevilla, a todos los anarquistas.

Este grupo participa a todos en general, que dada la acogida que ha tenido nuestro primer manifiesto titulado «Al Pueblo!», no podemos servir más pedidos por haberse agotado la tirada. Sirva esto para los que nos han remitido dinero, que les será servido el pedido del segundo número que aparecerá el primero de enero.

Pueden los camaradas hacer el pedido para la segunda hoja y así poder regularizar la tirada, y no se dé el caso que después se queden algunos sin hojas, como ha ocurrido con la primera.

Los pedidos al grupo «Espartaco», calle Sol, 80, Sevilla.

Valor del 100 de hojas: 2 pesetas. Pago anticipado.—Grupo «Espartaco».

Nuevos grupos

Con el nombre de «Germinal», se ha constituido un nuevo grupo en Utiel.

Los jóvenes que lo componen están animados por el más grande entusiasmo para luchar por nuestros queridos ideales de redención humana y para sacar de los presidios a tantos hombres dignos que no cometieron otro delito que el de propagar estos ideales de igualdad social y de fraternidad entre todos los humanos.

Desee este nuevo grupo relacionarse con todos los demás grupos de España y particularmente con los de la región, y saludar efusivamente a todos los presos, por cuya libertad está dispuesto a luchar por todos los medios.

Dirección: Gonzalo Ramos Moya, calle Travesía de las Cruces, Utiel.

Maremágnum

José Sánchez Rosa, de Sevilla, enviará a Francisco López Prado, 13, Prado del Rey (Cádiz), el valor de 5 pesetas en 3 Aritméticas del Obrero y folletos de «El amor libre» y «El ídolo patria».

El compañero Viñuela, residente en Francia, envía a esta administración la cantidad de 12 pesetas, pertenecientes al grupo «Los Preciosos», de Sevilla, hoy disuelto, de cuya cantidad destina 6 pesetas a TIERRA Y LIBERTAD y 6 a presos por cuestiones sociales.

Sirva esta nota de satisfacción para los compañeros que componían dicho grupo.

Para distribuirlos por partes iguales entre TIERRA Y LIBERTAD, Solidaridad Obrera y presos por cuestiones sociales, hemos recibido 48 francos, recolectados por los compañeros de Pont de Chéry (Francia), en la forma siguiente:

Un compañero 5 francos; una pena 5; José Bardinas 2; José Bernabeu 4; Juan Austrell 5; un ensupit 2'50; Ramón Sigró 2; Juan Martínez 0'50; Juan Mañas 0'50; Bautista Vives 2; José Vicente 1; Pedro Lardín 1; Antonio Ruiz 0'50; F. Rubio 1; Noyet de Reus 1; Alfonso Navarro 1; Pedro Casells 0'50; Juan Pérez 0'50; Yo 2; Viñuelas 1; Broto 2; Gandol 6; Jordán 1, y Lennine 1.

Por los 48 francos dieron al cambio 40'92 pesetas.

El compañero F. Barthe, se halla en Barcelona y en el mismo domicilio de antes. Sirva de aviso para los compañeros que deseen relacionarse con él.

El grupo «Espartaco», de Sevilla, enviará hojas por valor de 1'50 pesetas, a Ernesto Lázaro, calle Fernán González, 25, interior, Burgos.

El pago en correspondencia.

El compañero J. Herrero nos ha entregado 45 céntimos para donativo 0'15; defensa Rueda 0'15 y folleto sobre Rusia 0'15.

De la Sociedad de Panaderos «El Progreso», de Melilla, hemos recibido el siguiente comunicado:

ALERTA.—Compañeros panaderos de la península: En Seganyer, territorio que pertenece a esta plaza, hay un inicuo explotador de la clase obrera, que desde que nos asociamos está haciendo muchas injusticias y apelando a todos los medios para desbaratar los acuerdos de esta Sociedad.

Dicha hiena, con garras de presa, dice que traerá un barco de panaderos de Almería, para declararnos el lock-out a todos los socios.

Con este fin se mueve este señor, llamado Tomás Pardo.

Os damos, pues, la voz de alerta a todos los compañeros de este gremio de toda la península y en particular a los obreros de Almería, para que no os dejéis engañar por este vampiro.

Habiendo quedado constituido en Río de Janeiro un grupo de propaganda libertaria titulado «O despertar dos Escravos», piden a todos los grupos que editen folletos y periódicos les manden un ejemplar para ayudar a la propaganda, pues aun no cuentan con recursos para desenvolverse por sí solos.

Correspondencia a nombre de Luis Pérez, Caixa Postal número 1936, Río de Janeiro (Brasil).

Nos ha escrito el compañero Antonio Bosch, de Vinebre (Tarragona), diciéndonos que el compañero a quien debe dirigirse la correspondencia en lo referente a la campaña de propaganda hace poco emprendida en aquella comarca es Plegriñ Vinas, Torre del Español, y no Felipe, como equivocadamente apareció en el número 367. También señala otro error en el sueto titulado «Un pater furioso», pues la conferencia no se dió en Vinebre, sino en Torre del Español. Por tanto, el cura del estoque fué de este pueblo y no de Vinebre.

Antonio Millán, de Sax: Se nos han extrañado tus cuartillas antes de haberlas leído. ¿Puedes mandar otras?

Avisos a periódicos

La Voz del Cantero suspenderá la suscripción que enviaba a Juan Barranco, de Melilla.

La Voz del Campesino enviará 3 ejemplares a Manuel Ordóñez, Calvo Asensio, 39, La Carolina.

La Voz del Cantero aumentará 5 ejemplares a Justo Donoso, de Montellano.

Suscripción general

A FAVOR DE LOS PREZOS POR CUESTIONES SOCIALES

Table listing subscription amounts in Pesetas for various individuals and groups, including Suma anterior, Prado del Rey, Sevilla, Barcelona, etc.

Total . . . . . 1476'90

REPARTO

Table showing the distribution of funds to various individuals and groups, including Haro, Tarragona, Alicante, Algeciras, Baracaldo, Manzanares, etc.

Quedan para el próximo reparto . . . . . 939'20

Donativos

Table listing donations in Pesetas from individuals and groups, including Sevilla, Pont de Chéry, Barcelona, Montellano, Algeciras, etc.

Total . . . . . 24'25

LIBROS Y FOLLETOS

Table listing books and pamphlets for sale, including Almanaque de TIERRA Y LIBERTAD, Los Malos Pastores, Las Tenazas, etc.

Table listing books and pamphlets for sale, including Fósforo cerebral, Contestación a una creyente, Faure, Por la Anarquía, etc.

Correspondencia

Lloret de Mar.—R. Ll. Recibimos 8'60 pesetas; por cuadernos 3 y paquetes 5'60. Pagado el 375. Azuaga.—T. M. Id. 13'50; libros 0'20 y paquetes 6'30. Pagado el 368, faltan 1'65. De la cantidad enviada para libros sobran 0'55. La Campana.—F. E. Id. 40'85; Solidaridad Obrera 1'50; libros 29'35 y paquetes 10. Pagado el 366. Granada.—G. C. Id. 3'60 para libros. Alicante.—J. P. Id. 5; folletos 2'40 y paquetes 2'60. Prado del Rey.—F. L. Id. 20; defensa de Rueda, recolectado en el mitin pro presos, 5; La Voz del Obrero 0'60; La Voz del Cantero 1'40; folletos 8 y presos 5. Sueca.—S. V. Id. 18 por paquetes. Campillo.—F. E. Id. 2 por id. Valverde del Camino.—P. M. Id. 14'60 por libros. Navas de Tolosa.—M. V. Id. 3 por paquetes. Torre del Español.—P. V. Id. 17'40; La Voz del Campesino 3'90; Solidaridad Obrera (de J. Grau 1'50 y de A. Nicolau 2'50) 4; libros 3'50 y paquetes 6. Cenicero.—V. B. Id. 40, más 14'60 que te restábamos son 54'60; presos 36'60 y paquetes 18. Pagado el 370. Osuna.—M. G. Id. 3'50 para libros. Dehesa.—M. P. Id. 20; presos 4'25; grupo «Espartaco», de Sevilla, 2'50 y paquetes 13'35. Pagado el 370, faltan 0'75. Cervera del Río Alhama.—J. A. Id. 27 por paquetes. Pagado el 362. Santisteban del Puerto.—F. M. Id. 8'25 por suscripción. Bilbao.—G. Pro prensa. Id. 119'50; libros 37'50; presos 1'50 y paquetes 80. Pagado el 366, faltan 7 pesetas. Logroño.—C. A. Id. 5; folletos 2; presos 2 y paquetes 1. Nerva.—A. F. Tenéis pagado el 364. Decías que mandabas listas de suscripción, pero no vinieron con la carta. Montellano.—J. R. Id. 6'75; débito atrasado 0'75; presos 0'50; donativo 0'50; libros 4 y suscripción 1. La Unión.—F. C. Id. 12 por paquetes. San Román de Hornija.—J. G. Id. 5'50; presos 1; La Voz del Campesino 1; libro 1'50 y suscripción 2. Crevillente.—I. G. Id. 2 por paquetes. No tenemos el folleto que pides. Castilleja del Campo.—E. de P. Id. 3; Solidaridad Obrera 1'50 y suscripción 1'50. Alcoy.—R. G. Id. 8 para libros. Chiva.—J. C. Id. 2'20 por paquetes. Utrera.—A. M. Id. 5 por id. Pagado el 368, falta 1 peseta. No se ha publicado el manifiesto. Burgos.—E. L. Id. 7; presos 1; defensa Rueda 0'50; presos Naya 0'50; El Hombre Libre 1; grupo «Espartaco» 1'50 y suscripción de A. Z. 2'50. El Campillo.—G. «Los deseos». Id. 3'50 para defensa de Rueda. Algeciras.—A. D. Id. 73; presos 69'50; donativos 1; folletos 1'50 y paquetes 8. Jaén.—A. E. Id. 2'25 para libros. Sevilla.—J. D. Id. 9 por paquetes. Alcoy.—J. C. Id. 26 por id. Pagado el 366, sobra 1 peseta. Baracaldo.—B. O. Id. 3; presos 1 y suscripción 2. Pagado fin diciembre. Linares.—F. P. Id. 14, que con las 10 de que te hablamos en la carta, son 24; libros 5'20 y paquetes 18'80. Pagado el 368, sobran 1'30. Melilla.—P. D. Id. 29 por paquetes. Pagado el 367. Puertollano.—J. D. Id. 50'75; libros 6'75 y paquetes 44. San Fernando.—F. M. Id. 5 por paquetes. Sama.—J. R. Id. 24 por paquetes. Marchena.—D. M. T. Id. 15. ¿Para qué? Zaragoza.—J. Ch. Id. 30; El Hombre Libre 4; Santolaria 3 y paquetes 23. Pagado el 264, faltan 0'85.

Balance del número 369

Table showing financial balance with columns for INGRESOS (Pesetas) and GASTOS, including items like Por paquetes, Donativos, Venta, etc.

Imprenta GERMINAL, Ronda San Pablo, 36.